
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage Laterrière 

Lundi 12 décembre 2022, de 11 h 30 à 16 h 
Hôtel Le Montagnais, Chicoutimi 

 
LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 

Récréo/com Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et 
président du comité  X 

Récréo/com Bertrand Girard, Chevaliers de Colomb de Laterrière  X  

Commerce Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 
Sébastien Blackburn de Laterrière X  

Environnement Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE X  

Employé Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et 
citoyen de Laterrière  X  

Récréo/com Représentant, Club Quad du Fjord — Poste vacant   
Récréo/com Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin X  

Citoyen Jean Delage, citoyen de Laterrière X  
Employé RT Olivier Dufour, citoyen de Laterrière X  

Récréo/com Marc-André Leblond, directeur général, centre 
multisport Nazaire-Girard X  

Municipalité Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement de 
Chicoutimi X  

Municipalité Michel Potvin, conseiller municipal  X 
Milieu agricole Poste vacant   

Rio Tinto Martin Lavoie, directeur des opérations — Usine 
Laterrière X  

Rio Tinto Nadine Belley-Traoré, Conseillère Communautés et 
performance sociale X  

Rio Tinto Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  
FACILITATEURS 

TES Pier-Luc Dufour, facilitation X  
TES Justine Simard, prise de note X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ 

Pier-Luc Dufour souhaite la bienvenue aux membres présents. Il informe les membres des départs de 
représentants citoyens Jean-Guy Fortin et Rémi Néron. 

Il cède la parole à Martin Lavoie, directeur des opérations à l’usine Laterrière, qui souhaite effectuer le 
mot d’ouverture de la rencontre.  

Un tour de table suit pour que tous puissent se présenter.  

 
Questions/Commentaires Réponses 
A-t-on des candidats potentiels pour 
remplacer Jean-Guy Fortin ? 

Le siège de M. Fortin s’étant ajouté au courant de l’année à sa 
demande, il n’est pas prévu de le remplacer. Un processus sera 
toutefois lancé sous peu pour remplacer M. Néron.  

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Procéder à l’appel de candidatures pour combler les postes vacants. RT/TES Février 2023 
 
Partage santé, sécurité 

Martin Lavoie revient sur les deux journées portes ouvertes organisées pour informer et échanger avec 
les citoyennes et citoyens d’Arvida, les 9 et 10 novembre derniers. 

Il rappelle qu’un rapport synthèse est disponible sur la plateforme votreriotintoslsj.com. 

https://votreriotintoslsj.com/11952/widgets/47189/documents/93056 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Pier-Luc Dufour présente la proposition d’ordre du jour. Celui-ci est adopté tel quel et le varia demeure 
ouvert. 

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

3 SUIVI DES ACTIONS 

Pier-Luc Dufour effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 24 octobre 2022.  
 

Actions de suivi Responsable Échéancier Suivi effectué 
Logistique CBV de Laterrière 

Organiser une visite de l’usine au printemps 2023. RT Printemps 2023 En suivi 
Rechercher la réponse pourquoi l’usine Laterrière est 
ciblée, mais pas celle de Grande Baie, malgré le fait 
qu’elles utilisent la même technologie. 

RT 
Dans une 
prochaine 
rencontre 

En suivi 

Inviter Bruno Vaillancourt à une prochaine rencontre. RT 
Dans une 
prochaine 
rencontre 

Fait à l’ordre du 
jour 

Présentation du bassin hydrographique par M. Dionne 
et les effets des castors. Lac Pouce 

Dans une 
prochaine 
rencontre 

Ajouté au 
calendrier des 
thématiques 

https://votreriotintoslsj.com/11952/widgets/47189/documents/93056
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Communauté 

Trouver un moyen de communication pour rejoindre 
davantage les citoyens et les employés de l’usine. RT/TES 

Dans une 
prochaine 
rencontre 

Ajouté au 
calendrier des 
thématiques 

Faire le suivi du dossier d’empiètement (clôture ou 
butte antibruit). RT 

Dans une 
prochaine 
rencontre 

En suivi 

Planifier une rencontre pour aborder le dossier du lac 
des Côtés avec la ZEC et la Ville. RT Dès que 

possible 
Rencontre le 
23 novembre 

Vérifier s’il existe un programme de bénévolat pour que 
des employés de l’Usine Laterrière s’impliquent dans la 
communauté.  

RT Dès que 
possible 

Un programme 
existe, mais doit 
être retravaillé 
avant d’être 

publicisé 
Inviter Laval Dionne à une visite des sentiers pour 
rechercher des solutions aux entrées et identifier les 
endroits à améliorer. 

RT Avant l’hiver Visite effectuée 
le 21 novembre 

Tenir une rencontre pour finaliser le projet d’affichage 
en partenariat avec le Lac-Pouce (carte des sentiers, 
indication propriété RTA, numéro de la sécurité, etc.). 

RT/lac Pouce  À venir 

Suivi environnemental et requêtes 
Déboucher la « calvette » causant la montée de l’eau 
du côté du Lac-Pouce en se basant sur les données 
GPS et images de Laval Dionne. 

RT Dès que 
possible 

Travaux prévus 
au printemps 

Aller voir l’étendue d’eau près de la piste cyclable et 
identifier la problématique. RT Dès que 

possible 
Travaux prévus 
au printemps 

 
Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce qu’il y a des lots privés à proximité du lac 
des Côtés ? 

Il y a des lots privés situés à proximité, mais le projet de 
la ZEC se trouve sur des terres publiques. 

Les terrains ciblés pour le projet de la ZEC ne 
sont pas des terrains de Rio Tinto donc ?  

Effectivement, les terrains n’appartiennent pas à  
Rio Tinto, mais ce projet est vu comme un projet de bon 
voisinage. D’autres projets de connexions sont d’ailleurs 
possibles avec les sentiers à proximité. 

Est-ce que la vente de garage de Rio Tinto pourra 
également être incluse dans le programme de 
bénévolat ? 

La vente de garage est une activité organisée avec 
Centraide, mais ce n’est pas un élément du programme 
de bénévolat. 

L’inondation des sentiers est provoquée par cette 
calvette qui bouche souvent, elle devrait être 
agrandie. 

Des travaux sont prévus au printemps pour la déboucher, 
mais il n’est pas prévu de l’agrandir actuellement. 

Est-ce qu’il serait possible d’ajouter des pancartes 
pour garder les chiens en laisse ainsi que des 
distributeurs de sacs pour les excréments, 
comme à la SEPAQ ? Il devrait y avoir de la 
sensibilisation et des outils pour les propriétaires 
de chiens. 

Des actions seront prises en ce sens. 

Si un accident arrive sur les terrains de Rio Tinto, 
est-ce que vous êtes imputables ? 

Effectivement, nous sommes responsables des accidents 
qui peuvent arriver sur nos terrains. 

Il y a beaucoup de circulation en véhicule hors 
route également, quatre-roues, mais aussi 
véhicules motorisés. 

Nous travaillons avec des organismes pour encadrer les 
activités (ex. : vélo de montagne). 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Effectuer de la sensibilisation et implanter des outils (affichage et 
distributeurs de sacs) pour les propriétaires de chiens. RT D’ici le 

printemps 2023 
Organiser une visite de l’usine au printemps 2023. RT Printemps 2023 
Rechercher la réponse pourquoi l’usine Laterrière est ciblée, mais pas 
celle de Grande Baie, malgré le fait qu’elles utilisent la même 
technologie. 

RT Pour la prochaine 
rencontre 

Faire le suivi du dossier d’empiètement (clôture ou butte antibruit). RT Pour la prochaine 
rencontre 

Tenir une rencontre pour finaliser le projet d’affichage en partenariat 
avec le Lac-Pouce (carte des sentiers, indication propriété RTA, 
numéro de la sécurité, etc.). 

RT/lac Pouce  

Déboucher la « calvette » causant la montée de l’eau du côté du Lac-
Pouce en se basant sur les données GPS et images de Laval Dionne. RT Printemps 2023 

Aller voir l’étendue d’eau près de la piste cyclable et identifier la 
problématique. RT Printemps 2023 

Présentation du bassin hydrographique par M. Dionne et les effets des 
castors. Lac Pouce Pour la prochaine 

rencontre 

4 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 

Centre Nazaire-Girard 

Marc-André Leblond, directeur général, explique que le projet de vélo de montagne sur les terrains de 
Rio Tinto a été abandonné en raison de l’augmentation des coûts de réalisation et celui des assurances. 
Le Centre Nazaire-Girard n’avait pas les moyens pour assurer l’augmentation de près de 10 000 $ 
d’assurances. Il avise aussi qu’il y a un manque de bénévoles pour l’entretien des sentiers. 

Comité RIVAGE  

Normand Bilodeau, membre du conseil d’administration, décrit le déroulement du projet 
d’échantillonnage mené en 2022 par son organisation et il parle de la campagne 2023, un plus gros plan 
d’échantillonnage qui est à venir, mais qui demandera beaucoup de ressources humaines et financières. 
Il explique que plusieurs bénévoles sont aussi nécessaires pour ce projet. 

Il explique que la qualité de l’eau de la rivière du Moulin est demeurée bonne ou satisfaisante pour la 
majorité des stations tout au cours de l’été 2022, hormis quelques matières en suspensions décelées à 
quelques points de surveillance. 

 
Questions/Commentaires Réponses 
Pour les échantillonnages sur la ZEC, nous pourrions 
collaborer puisque nous avons un employé sur le 
terrain qui pourrait possiblement faire l’échantillonnage 
entre mai et octobre. (ZEC) 

Le comité RIVAGE en prend note et contactera la 
ZEC. 

Prévoyez-vous faire ces échantillonnages l’année 
prochaine pour ces cinq stations ? 

Effectivement, on souhaite également bonifier le 
nombre de stations éventuellement. 

Est-ce que ça prend des personnes qualifiées pour faire 
ces échantillonnages ? 

Ça demande beaucoup de rigueur pour prendre les 
échantillons selon des critères précis. Les analyses 
sont ensuite réalisées en laboratoire. 

D’où provient le budget pour réaliser ces 
échantillonnages ? 

Une partie du projet provient de l’OBV Saguenay et 
l’autre provient d’un soutien d’emplois-été Canada 
pour embaucher des étudiants. 
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Concernant les déversements d’eaux usées, rapport produit au cours des derniers jours et disponible 
sur le site Internet de la Fondation Rivières. La situation s’est notamment améliorée pour la Ville de 
Saguenay en 2021, grâce à une baisse significative de l’indice de déversement par habitant. 

https://fondationrivieres.org/nos-actions/carte-palmares-deversements-quebec/ 

Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement de Chicoutimi, confirme que cette situation est le résultat 
d’une plus grande informatisation de la comptabilisation des déversements, permettant un suivi plus 
rigoureux. De plus, elle explique que les promoteurs doivent maintenant gérer les eaux de leur 
développement avant de qu’elles se rendent dans le réseau municipal. Ces normes sont inscrites dans 
la réglementation et cela fait en sorte que la Ville est davantage préparée à faire face à des événements 
de pluies diluviennes. 

Normand Bilodeau présente également un projet prévu lors de la distribution d’arbres en mai, 
conjointement avec le département de foresterie de l’UQAC. Des étudiants informeront les citoyens qui 
viendront récupérer des arbres pour qu’ils soient mieux informés sur la foresterie urbaine. 

Il invite les membres du comité à devenir des « amis » du comité RIVAGE en s’inscrivant sur leur site 
Internet, une démarche gratuite. Un plus grand nombre de membres facilitera l’obtention de financement 
selon lui.  

Ville de Saguenay 

Marie-Ève Boivin explique que le plan triennal d’investissement de la Ville a été adopté pour les trois 
prochaines années. Le budget le sera aussi bientôt. Elle informe les membres que plusieurs projets sont 
à venir pour Laterrière. Il y a notamment un projet visant à connecter le parc de la Rivière-du-Moulin et 
le secteur de Laterrière.  

ZEC Mars-Moulin 

Yvon Simard, président de la ZEC, explique que l’organisation est en fermeture comptable de 
l’année 2022 et en élaboration de demandes de subventions pour l’an prochain. Des projets sont en 
développement au cours de l’hiver pour être réalisés l’été prochain, notamment pour le lac des Côtés. Il 
informe aussi les membres que la ZEC a un nouveau site Internet. 

Il explique aussi qu’une journée de pêche hivernale sur le lac des Côtés est prévue en février 2023. 

 
Questions/Commentaires Réponses 
De quelle façon se fera le transport pour la 
journée de pêche hivernale ? 

En motoneige ou en quad, mais ce n’est pas certain pour ce qui 
est des automobiles. Cela dépendra des conditions météo et de 
l’état du chemin. 

Tout le monde y est invité ? 
Oui. Il faut simplement avoir un permis de pêche et il n’y a pas 
de droit de ZEC à payer. De la nourriture sera également offerte 
ainsi que des toilettes. 

  

https://fondationrivieres.org/nos-actions/carte-palmares-deversements-quebec/
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Voisinage 

Jean Delage explique que des ponts sont détruits près du Lac Pouce, un désavantage pour les piétons. 

 
Questions/Commentaires Réponses 
Où en est l’avancement du projet 
d’embellissement des silos à La Baie ? 

Aline Cottin, la conseillère communauté du CBV de Laterrière et 
de IPSF, est la personne toute désignée pour répondre à cette 
question. Elle pourra y répondre à la prochaine rencontre. 

Quelle est la portée de la caractérisation 
des sols autour de l’usine d’Arvida ? 

Les études qui ont lieu présentement pour les terrains appartenant 
à Rio Tinto à l’extérieur de la barrière, ne touche pas les résidences 
privées, mais nous devons effectuer une validation pour en être 
certains. Les caractérisations des sols ont lieu en raison de la 
fermeture de site prévue en 2025. 

Chevaliers de Colomb 

Bertrand Girard invite les autres membres à solliciter son organisation s’ils ont besoin de bénévoles. Il 
rappelle que les chevaliers de Colomb et lui-même sont disponibles pour la fête de la pêche ou encore 
pour le projet de développement du lac des Côtés au besoin. 
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Valider l’étendue de la caractérisation des sols qui est faite 
autour du complexe Jonquière. RT Pour la prochaine 

rencontre 
Présenter une synthèse des résultats de la caractérisation des 
sols autour du complexe Jonquière. RT Lorsque les résultats 

seront disponibles 
 

5 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RTA 

Pier-Luc Dufour cède la parole à Martin Lavoie pour la présentation des points de Développements 
récents et sur le marché de l’aluminium :  

Celui-ci décrit la dernière année comme une année « en deux temps », alors que les six premiers mois 
ont été marqués par une hausse du LME (London Metal Exchange) en raison de la sortie du COVID, de 
la fermeture d’usines trop polluantes en Chine et la situation du conflit en Ukraine créant des incertitudes 
sur l’approvisionnement du métal russe. Toutefois, depuis la fin de l’été, on observe une stabilisation du 
prix, suite notamment à des sanctions américaines sur le métal russe. 

La prime Midwest représente une prime à valeur ajoutée et engendre des profits intéressants réalisés 
sur les tonnes d’aluminium produites pour le marché nord-américain.  

 
Questions/Commentaires Réponses 

Le sommet atteint par le LME en 2022 
était de combien ? 

Ce sommet était au-dessus de 4000 $ US la tonne, mais 
ce fut très temporaire. Une usine d’alumine en Ukraine a 
été arrêtée en février dernier et cela a amené une grande 
incertitude sur le marché de l’aluminium. Depuis, la Chine 
a décidé de fournir l’alumine aux alumineries russes. Le 
contexte géopolitique est très important dans les variations 
du prix. 
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Est-ce que la Chine est un grand 
producteur d’aluminium à l’échelle 
mondiale ? 

La chine produit environ 60 % de l’aluminium mondial. 
Cependant, des alumineries sont fermées en raison de 
certaines problématiques dans leurs villes (manque 
d’électricité pour les citoyens, problèmes de qualité de l’air 
et smog). 

Est-ce que le métal chinois a la même 
qualité que le métal canadien ? 

La qualité du métal demeure semblable. Les différences 
sont dans les produits à valeur ajoutée. Les alliages sont 
différents selon ce qui est demandé par les clients 
notamment. 

Rio Tinto est encore dans les médias 
aujourd’hui en raison de l’impôt, ça donne 
l’image que l’entreprise ne fait pas toujours 
sa part. Qu’en est-il ? 

Nous n’avons pas eu le temps de prendre connaissance de 
l’article. Nous vous reviendrons avec un suivi.  

Est-ce que l’usine d’alumine en Ukraine a 
été détruite ? 

Nous n’avons pas la réponse, mais lorsqu’une usine est 
arrêtée, c’est très difficile et long à redémarrer. 

Martin Lavoie poursuit en expliquant que 2023 devrait être une bonne année d’investissement à l’usine 
Laterrière à l’image de 2022 alors que plus de 40 M$ US ont été investis. Il prévoit notamment beaucoup 
de mise à niveau de l’alimentation en électricité pour réduire les pannes électriques récurrentes et le 
changement de plusieurs systèmes plus rapidement que prévu. 

De plus, alors que le carnet de commandes est plein pour la « plaque », des investissements sont à 
prévoir aussi pour le centre de coulée. 

Il présente aussi sommairement le changement de culture chez Rio Tinto pour 2023 en matière de santé-
sécurité. Il s’agit du Système de production sécuritaire ou SPS, inspiré des méthodes LEAN en matière 
de sécurité et de production pour les employé(e)s. Une présentation de ce nouveau système pourrait 
être faite en 2023. 

En 2023, il souhaite également organiser une journée portes ouvertes au printemps et insiste sur le fait 
que des collaborations pourraient avoir lieu avec des partenaires membres du CBV. 

De plus des efforts seront déployés afin d’accroitre les connaissances des employé(e)s sur la destination 
des produits (ex. : Tesla et Corona). 
 
Questions/Commentaires Réponses 
Est-ce que les informations transmises aux 
employé(e)s seront transmises également à la 
population ? 

Oui. Nous informons d’abord nos employés et nous 
informerons ensuite la population.  

Est-ce que le journal Le Lingot est toujours produit ? 

Oui. Il est maintenant disponible uniquement en ligne à 
l’adresse suivante : 
 
https://www.lelingot.com/ 

Pour la billette, est-ce que ça va bien aussi ? Le marché de la billette a un peu ralenti, mais ça va 
bien. 

 

Piliers d’engagement avec les communautés 

Nadine Belley-Traoré présente un changement majeur chez Rio Tinto. L’équipe communauté et 
communications sera dorénavant scindée en quatre piliers, soit Communication interne, Premières 
nations, Investissements sociaux et Communautés et performance sociale. Elle informe également les 
membres qu’elle adhère maintenant au pilier Communication interne et que, par conséquent, elle sera 

https://www.lelingot.com/
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remplacée par Aline Cottin au sein du comité. Celle-ci a beaucoup d’expérience sur plusieurs comités de 
bon voisinage de Rio Tinto au Saguenay, notamment à La Baie. Elle sera en poste pour la prochaine 
rencontre.  
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Faire un suivi concernant l’article du 12 décembre qui insinue 
que Rio Tinto ne paie pas sa juste part d’impôts. RT Dès que possible 

 
L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 

6 SUIVI ENVIRONNEMENTAL  

Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement à l’usine Laterrière, présente les points 
environnementaux suivants. 

Requêtes 

Il n’y a pas eu de demandes citoyennes ou de plaintes depuis la dernière rencontre du comité.  

Gestion du bruit 

Il informe les membres d’une étude de modélisation du bruit ambiant est en cours de finalisation. Il reste 
notamment beaucoup d’analyse de données à faire. L’étude devrait donc être prête en début d’année 
prochaine et une présentation sera faite aux membres.  

Il informe aussi les membres que le scénario d’une digue antibruit entre l’usine et les développements 
domiciliaires ne serait pas viable étant donné que les principales sources de bruit identifiées jusqu’à 
maintenant sont situées en hauteur. Des solutions pour intervenir « à la source » sont donc à privilégier. 

Martin Lavoie complète en abordant une situation semblable à l’usine Grande-Baie, où un silencieux sera 
installé sur une des cheminées pour réduire le bruit.  
 
Questions/Commentaires Réponses 
Sans être une digue, est-ce que la plantation 
d’arbres serait efficace contre le bruit ? 

Cela demanderait plusieurs rangées d’arbres et l’efficacité 
des arbres pour réduire le bruit n’est pas très bonne. 

Est-ce que les terrains derrière la rue du 
Boulevard sont boisés également ? Est-ce que 
ce secteur sera construit ? 

C’est effectivement un boisé. Ce terrain a été acheté par le 
promoteur, mais ses projets ne sont pas encore connus. 

 
Marie-Ève Boivin confirme qu’un promoteur a amorcé une démarche auprès de la Ville pour développer 
un lot limitrophe à ceux de Rio Tinto. Les documents fournis au comité consultatif d’urbanisme pourraient 
être partagés aux membres selon elle.  

Résultats fluorure totaux 

Pierre-Luc Dumais explique que, pour 2022, les émissions sont à la baisse et que cela est dû à beaucoup 
de travail réalisé pour augmenter l’étanchéité des cuves alors que la production est en augmentation. 
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Questions/Commentaires Réponses 
Quelle est la différence entre les séries 
de cuves 2000 et 3000 ? 

Ce sont des séries de cuves. Il y a quatre séries de cuves à 
l’usine Laterrière (1000, 2000, 3000 et 4000). 

Il n’y a donc pas de mesure des 
émissions pour les cuves 1000 et 4000 ? 

Les cuves 1000 et 4000 sont alignées sur les mêmes épurateurs 
que les séries 2000 et 3000, donc la mesure des cuves 2000 et 
3000 permet d’offrir un juste estimé des performances des 
séries 1000 et 4000.  

 
Avis de non-conformité 

En lien avec l’avis de non-conformité émis le 11 avril, Pierre-Luc Dumais explique que les travaux de 
dragages ont été effectués dans le bassin de sédimentation et que du temps est encore nécessaire pour 
en valider les résultats. Des suivis serrés sont faits avec le ministère. De plus, des interventions à la 
source sont prévues pour mieux gérer les contributeurs. 

Il rappelle que les derniers résultats démontrent qu’il n’y a pas d’impact dans le milieu récepteur.  

 
Questions/Commentaires Réponses 

Comment pouvez-vous mettre fin à cette 
non-conformité ? 

La non-conformité est calculée en fonction d’une charge 
annuelle. Les mauvaises performances qui ont eu lieu en raison 
des fortes pluies influencent encore cette charge annuelle malgré 
le fait que les performances actuelles se soient améliorées. Avec 
le passage du temps, notre charge annuelle diminuera donc et 
nous reviendrons à une charge conforme. Il est malgré tout 
important de maintenir un suivi et un maintien de nos actions en 
cours pour s’assurer le retour le plus rapide possible à la 
conformité. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Partager les documents du CCU aux membres concernant le 
développement domiciliaire limitrophe. Ville et TES Dès que possible 

 

L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 

7 PRÉSENTATION DE BRUNO VAILLANCOURT  

Retour visite lac Pouce 

En remplacement de Bruno Vaillancourt, Martin Lavoie fait un résumé des suivis en lien avec la visite 
terrain effectuée avec Laval Dionne et des actions prévues. 

 
Questions/Commentaires Réponses 
Est-ce que les terrains de Rio Tinto bordent la rivière du Moulin ? Cette information est à valider. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Présenter l’étendue des terrains de Rio Tinto du côté de la rivière 
du Moulin. RT Prochaine rencontre 
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8 THÉMATIQUES 2023 

Pier-Luc Dufour invite les membres à proposer des thématiques qui seront intégrées aux rencontres de 
2023. Les thématiques mentionnées par les membres ont les suivantes : 

- Fête de la pêche (point de suivi). 
- Mois de l’eau : comment mieux informer/sensibiliser la population, comment en parler plus 

(télévision, journaux, Internet).  
o À jumeler avec la promotion pour la journée de la pêche qui a lieu en juin également ? 
o Profiter de cette occasion pour aborder la présentation sur le bassin hydrographique et 

les castors par M. Dionne. 
o Préparer un plan de communication. 

- Aspect commercial : mieux connaître les produits réalisés avec l’aluminium de l’usine Laterrière. 
- Journées portes ouvertes/journée de la famille pour les employé(e)s (combiner les deux 

événements ?). 
- Sensibilisation dans les sentiers pour réduire les problèmes de cohabitation avec les VTT. 

o Inviter les associations de quad, de motoneige et de vélo pour un atelier. 
- Journées d’échange avec la communauté de Laterrière. 
- Trouver une façon de communiquer ce qui se fait avec les citoyens, surtout pour la 

cohabitation/campagne de prévention. 
- Campagne de prévention pour clarifier les usages possibles sur les terrains privés de Rio Tinto 

(chasse, marche, VTT, etc.). 
- Possibilité de réaliser un bulletin électronique pour rejoindre les citoyens de Laterrière. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Contacter M. Dionne pour une présentation sur le bassin 
hydrographique et les castors. TES Avant la prochaine 

rencontre 

9 BILAN 2022 

Pier-Luc Dufour informe les membres de l’envoi prochain d’un sondage d’appréciation des rencontres de 
2022. IL invite également les membres à une rencontre bilan regroupant tous les membres des CBV. 
Les membres des CBV pourront partager et faire le bilan de leurs activités pour générer des 
collaborations et des activités intéressantes. 
 
Les membres trouvent la formule intéressante. 
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer le sondage de rétroaction 2022. TES Janvier 2023 
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10 VARIA 

Pier-Luc Dufour sonde les membres à savoir si le lundi après-midi leur convient toujours pour la tenue 
des rencontres. L’ensemble des membres le confirment. 

Un des membres s’interroge sur comment les rencontres du CBV pourraient être réinventées et plus 
interactives. Il est convenu que ce point sera abordé lors de la rencontre bilan avec l’ensemble des CBV 
en février.  
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Explorer de nouvelles formules pour les rencontres de CBV lors 
de la rencontre bilan de février 2023. TES Rencontre bilan de 

février 

11 FIN DE LA RENCONTRE  

Pier-Luc Dufour remercie les membres pour leur contribution et leur participation. 

La rencontre se termine à 15 h 50. 

 

Production du compte rendu 

Justine Simard, chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  
Ordre du jour 
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COMITÉ CBV de Laterrière 
12 décembre 2022, 13 h à 16 h 

 
Hôtel Le Montagnais 

 
 

Ordre du jour  

 

  Nature Intervenant 

11 h 30 Activité reconnaissance - Membres 

13 h 1 – Mot de bienvenue et partage santé, 
sécurité, env. et communauté - Pier-Luc Dufour | 

Martin Lavoie 

13 h 5 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Pier-Luc Dufour 

13 h 10 3 – Suivi des actions Information Pier-Luc Dufour 

13 h 25 4 – Tour de table des partenaires Information/
Discussion Les membres 

13 h 55 5 – Développements récents RTA Information/
Discussion Martin Lavoie 

14 h 25 6 – Suivi environnemental et requêtes Information/
Discussion Pierre-Luc Dumais 

14 h 45 Pause - - 

15 h 7 – Présentation de Bruno Vaillancourt Discussion Bruno Vaillancourt 

15 h 30 8 – Calendrier des thématiques 2023 Discussion Les membres 

15 h 45 9 – Bilan 2022 Discussion Pier-Luc Dufour 

16 h 11 – Fin de la rencontre   
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Annexe 2 :   
Présentation 
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© Rio Tinto 2017

Rencontre 
Comité bon voisinage de Laterrière  
12 décembre 2022

© Rio Tinto 2017

Mot de bienvenue

1

2



2

3

Partage santé, sécurité, communauté et 
environnement

Journée d’information pour les résident(e)s d’Arvida:

– Deux journées d’échanges organisées le 9 et le 10 
novembre

– Différents intervenant(e)s de Rio Tinto présents 
pour répondre aux interrogations des membres du 
voisinage

– 85 participant(e)s au total

– Rapport synthèse des préoccupations et des 
commentaires produit par Transfert: disponible sur 
votreriotintoslsj.com

– Principales préoccupations: Santé, qualité de l’air, 
pollution sonore, poussières sur les propriétés

© Rio Tinto 2017

Validation de l’ordre du jour

4

3

4
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Ordre du jour Nature Intervenant

11 h 30 Activité reconnaissance - Membres

13 h 00
1 – Mot de bienvenue et partage santé, sécurité, env. 
et communauté

-
Pier-Luc Dufour | Martin 
Lavoie

13 h 05 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Pier-Luc Dufour 

13 h 10 3 – Suivi des actions Information Pier-Luc Dufour 

13 h 25 4 – Tour de table des partenaires Information/Discussion Les membres

13 h 55 5 – Développements récents RTA Information/Discussion
Martin Lavoie | Nadine 
Belley-Traoré

14 h 25 6 – Suivi environnemental et requêtes Information/Discussion Pierre-Luc Dumais

14 h 45 Pause - -

15 h 00 7 – Présentation de Bruno Vaillancourt Discussion Bruno Vaillancourt

15 h 30 8 – Calendrier des thématiques 2023 Discussion Les membres

15 h 45 9 – Bilan 2022 Discussion Pier-Luc Dufour  

16 h 00 11 – Fin de la rencontre
5
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Suivi des actions

Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

LOGISTIQUE CBV DE LATERRIÈRE

Organiser une visite de l’usine au printemps 2023 RT Printemps 2023

Rechercher la réponse pourquoi l’usine Laterrière est 
ciblée, mais pas celle de Grande Baie, malgré le fait 
qu’elles utilisent la même technologie.

RT
Dans une 
prochaine 
rencontre

Cause en lien 
avec une 
modélisation 
atmosphérique

Inviter Bruno Vaillancourt à une prochaine rencontre. RT
Dans une 
prochaine 
rencontre

Fait à l’ordre du 
jour

Présentation du bassin hydrographique par 
M. Dionne et les effets des castors.

Lac Pouce
Dans une 
prochaine 
rencontre

Ajouté au 
calendrier des 
thématiques

6

5

6
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Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

COMMUNAUTÉ

Trouver un moyen de communication pour rejoindre 
davantage les citoyens et les employés de l’usine

RT/TES
Dans une 
prochaine 
rencontre

Ajouté au calendrier 
des thématiques

Faire le suivi du dossier d’empiètement (clôture ou butte 
antibruit).

RT
Dans une 
prochaine 
rencontre

Étude de 
modélisation
Aller voir effectué

Planifier une rencontre pour aborder le dossier du lac 
des Côtés avec la ZEC et la Ville.

RT
Dès que 
possible

Rencontre le 23 
novembre

Vérifier s’il existe un programme de bénévolat pour que 
des employés de l’Usine Laterriere s’impliquent dans la 
communauté. 

RT
Dès que 
possible

Fait

Inviter Laval Dionne à une visite des sentiers pour 
rechercher des solutions aux entrées et identifier les 
endroits à améliorer.

RT Avant l’hiver
Visite effectuée le 21 
novembre

Tenir une rencontre pour finaliser le projet d’affichage en 
partenariat avec le Lac-Pouce (carte des sentiers, 
indication propriété RTA, numéro de la sécurité, etc.).

RT/Lac 
Pouce

À venir

7
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Suivi des actions

Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

SUIVI ENVIRONNEMENT ET REQUÊTES

Déboucher la « calvette » causant la montée de
l’eau du côté du Lac-Pouce en se basant sur les
données GPS et images de Laval Dionne.

RT
Dès que 
possible

Travaux prévus au 
printemps

Aller voir l’étendue d’eau près de la piste cyclable 
et identifier la problématique.

RT Dès que 
possible

Travaux prévus au 
printemps

8

7

8
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Tour de table 
des partenaires

9

Tour de table des partenaires

– Voisinage

– Centre du Lac Pouce

– Chevaliers de Colomb de Laterrière

– Alimentation Sébastien Blackburn

– Comité RIVAGE

– ZEC Mars-Moulin

– Centre multisport Nazaire-Girard

– Ville de Saguenay

10

9

10
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Développements 
récents

11

12

Marché de l’aluminium
LME 2 485 $US

Prime Midwest 440 $US

• Le LME est à 2 485$US/TM aujourd’hui, en 
baisse de 4% depuis 1 an et de 11% depuis le 
début de 2022.

Moyenne 2022: 2800$/TM

• La prime Midwest est à 440 $US/TM, en 
baisse de 19% depuis 1 an et de 23% depuis le 
début de 2022.

Moyenne 2022: 710$/TM

LME Cash 1 an

MW Cash 1 an

11

12
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4 piliers d’engagement avec nos communautés
Depuis le 1er novembre des changements ont étés apportés à la structure de l’équipe communautés et 
communications. 

13

La priorité de ce pilier est de travailler en collaboration
avec les Premières Nations de notre territoire régionale
afin de continuer à développer une relation de confiance.

Premières Nations
Investissements sociaux et Développement 

Économique régional
La priorité de ce pilier est de continuer à offrir 
des avantages économiques à nos 
communautés tant au niveau de la qualité de 
vie qu’au niveau du   développement 
économique.  

La priorité de ce pilier est de travailler en étroite 
collaboration avec les directions de site et les équipes en 
place afin d’assurer une communication interne fluide et 
efficace. L’engagement des employés est également une 
priorité de ce pilier. 

Communication interne et engagement des employés Communautés et performances sociales

La priorité de ce pilier est de travailler avec les communautés afin 
d’assurer le respect des normes et standards mondiaux afin de 
continuer à bâtir des liens étroits basés sur la confiance mutuelle.

Aline Cottin sera donc la nouvelle ressource attitrée 
au CBV     Laterrière et ce dès janvier 2023.Équipe

Communautés et 
communication 
Opérations Qc

© Rio Tinto 2017

Suivi 
environnemental 
et requêtes

14

13

14
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Aucune requête n’a été formulée à RTA depuis la dernier rencontre du comité bon 
voisinage du 24 octobre 2022. 

Suivi des requêtes et des actions récentes

15
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Actions entreprise et à venir :

– Étude de modélisation du bruit ambiant presque complétée;

– Dossier nouveau développement domiciliaire;
– Aucun terrain actuellement en vente sur le lot 5 883 019 du Cadastre du Québec (Ville Saguenay);

– Option d’un tumulus végétal peu probable.

Suivi des actions – Gestion du bruit 

16

15

16
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Ligne bleue : 
série de cuves 
2000

Ligne jaune : 
série de cuves 
3000

Suivi Environnement – Résultats des fluorures totaux

0

0,2

0,4

0,6

0,8

1

1,2

1,4

Résultats de Fluorures totaux (Kg/T Al)

Ligne 2000 Ligne 3000 Limite/norme mensuelle

Norme mensuelle 
d’émissions du Ministère 
de l’Environnement (1,25 
kg/tonne d’aluminium)

17
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Avis de non-conformité 
– Le 28 juin dernier, le MELCC a délivré un avis de non-

conformité concernant la norme annuelle de fluorures
applicable à l’effluent final 1201. La situation est
toujours en cours, mais les éléments suivants sont en
cours:

– Temps necessaire pour observer les effets du dragage;

– Actions visant à intervener à la source.

– Les derniers résultats issus d’échantillons prélevés en
amont (avant) du point de rejet à la Rivière-du-Moulin
présentent des concentrations dans le milieu récepteur
bien en deçà des critères de qualité d’eau de surface.

18

17

18
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Présentation:
Sentiers 
autour de 
l’usine
Bruno Vaillancourt

19

20

Le 22 novembre dernier Bruno Vaillancourt et M. Dionne 
ont fait une visite terrain. Voici les actions à venir:

– Nous procéderons au printemps au nettoyage de la calvette
bouchée afin d’éviter l’accumulation d’eau.

– Au printemps des jerseys seront installés pour fermer certaines 
entrées problématiques identifiées par Bruno et M. Dionne.

– Nous travaillerons sur un projet d’affichage des sentiers au 
printemps.

Retour sur la visite avec le Lac Pouce

19

20
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Calendrier des 
thématiques 
2023

21

Thématiques 2022
2e rencontre

30 mai Partenariats Ville/entreprise/communauté – Synergie entre les membres

3e rencontre

Septembre ou 
octobre

Atelier de travail 1 : Plan d’action sentiers :
•Sécurisation des accès
•Revitalisation/entretien des sentiers
Sortie terrain dans les sentiers pour identifier les endroits à sécuriser
(les accès et la connectivité) et les travaux à faire

4e rencontre

Novembre ou 
décembre

Atelier de travail 2 : Plan d’action sentiers :
•Validation des observations de l’atelier 1 (cartes, propositions)
•Promotion et mise en valeur auprès des Laterrois

Autres thématiques
•Juin le mois de l’eau
•Accès piste cyclable
•Communication avec les citoyens (légitimité des représentants)

22

21

22
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Thématiques 2023

– Visite de l’usine Laterrière

– Mise en valeur des sentiers autour de l’usine

– Mois de l’eau en juin

– Bassin hydrographique et castors

23

Bilan 2022

24

23

24



13

Bilan 2022

– Sondage d’appréciation: prochaines semaines

– Activité bilan avec tous les CBV: janvier-février 2023

– Thématiques 2023: aujourd'hui

25

© Rio Tinto 2017

Varia

26

25

26
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Varia

27

28

Date des prochaines rencontres - 2023

Calendrier 2023: sondage à venir en janvier

– Toujours le lundi en après-midi?

27

28
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Fin de la rencontre

29
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